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Грант — комфорта гарант

— Недавно стало известно о том, что Богучар ока-
зался в числе четырех городов региона, победивших во 
всероссийском конкурсе Минстроя РФ. Теперь Богучар 
получит грант в 45 млн рублей для осуществления про-
екта «Вид на Царский сад. Благоустройство прибреж-
ной зоны и пляжа в городе Богучар».

— Успех в этом конкурсе — одна из самых важных и 
значимых побед за время моей работы мэром. Это для нас 
очень большие деньги, учитывая, что администрация об-
ласти обещала нам софинансирование, так что всего полу-
чится более 50 млн рублей. Это больше годового бюджета 
всего города. Благодаря участию в конкурсе у нас появит-
ся новая зона отдыха. Богучар расположен на стыке двух 
федеральных округов — Центрального и Южного, ровно 
на полпути от Москвы до Черного моря, и мимо нас по 
трассе М-4 «Дон» летом каждый день проезжают более 70 
тыс. автомобилей. Если к нам в город заедет на отдых хотя 
бы 1 % туристов, проезжающих мимо, получится порядка  
700 машин. И для Богучара, являющегося визитной кар-
точкой не только Воронежской области, но и всего Цен-
трального федерального округа, важно показать туристам 
все хорошее, что у нас есть.

— Как именно будет потрачен этот грант?
— Он пойдет на благоустройство центральной части 

города. В дореволюционные времена на противополож-
ном берегу реки Богучарки был так называемый Царский 
сад — нечто типа городского парка. Грант предусматрива-
ет обустройство видовых мест в районе городского пля-
жа и Петровского сквера с видом на тот самый Царский 
сад. Это будет одно из лучших мест отдыха на всей трас-
се М-4. На пляже мы построим лодочную станцию, смо-
тровую площадку в форме чаши с видом на город и Цар-
ский сад. Проект этой зоны мы уже заказываем, а работы 
по благоустройству этого места начнутся весной 2021 го-
да. Напомню, что Богучар включен в туристический кла-
стер региона, тем более что гостиничная инфраструктура 
позволяет принимать многочисленных туристов. У нас от-
личные гостиницы, есть даже заправка для электромоби-
лей. В районе того места, которое будем благоустраи вать 
по выигранному гранту, появятся новый кинотеатр, кафе, 
игровые, спортивные и детские площадки. Вообще, цен-
тральный пляж нашего города неоднократно признавал-
ся лучшим в области — летом там постоянно проводятся 
районные и областные турниры по пляжному футболу, во-
лейболу, стритболу, гиревому спорту.

— Может быть, стоит поставить на трассе М-4 ре-
кламные щиты или аншлаги, чтобы туристы понима-
ли, что проезжают мимо старинного купеческого горо-
да, центр которого сегодня не стыдно показать любо-
му иностранцу?

— Сейчас мы завершаем строительство въездного зна-
ка, который будет иметь яркую подсветку и будет виден из-
далека. Он станет одним из самых заметных на всей трас-
се М-4 «Дон».

Как развивается  
и будет развиваться Богучар

13 сентября у мэра Богучара Ивана 
Нежельского истекает срок полно-
мочий. Теперь ему вместе с други-
ми соискателями кресла главы го-
рода придется представлять про-
грамму развития Богучара чле-
нам специальной комиссии, что-
бы те определили двух «финали-
стов», из которых и будет выби-
раться новый мэр, имя которого 
станет известно в конце октября 
2020 года. О том, что удалось сде-
лать в последние годы, и о планах 
Иван Михайлович рассказал в ин-
тервью «ВК».

Леонид ШИФРИН 
Андрей АРХИПОВ (фото)

Трубач выдувает медь
— Еще о развитии туризма — проводятся ли в городе 

брендовые фестивали, планируются ли новые?
— Нынешний год не показателен из-за карантина по 

COVID-19, но наработки, которые у нас есть, будут жить и 
дальше. Например, мы проводим межрегиональный бардов-
ский и поэтический фестиваль «Петровский причал» на го-
родской набережной. Есть у нас и межрегиональный фести-
валь «Подсолнух», здесь все вращается вокруг подсолнечни-
ка — тут и кулинарные рецепты, и история подсолнечного 
масла, и выставка семечек и другой продукции. Ежегодно с 
июня до сентября дважды в неделю — по средам и субботам 
— в центре города и на набережной мы проводим так назы-
ваемые «Богучарские вечера». В среду в Петровском скве-
ре собираются жители не только Богучарского района, но и 
соседних — Петропавловского, Верхнемамонского, Канте-
мировского, а также жители Верхнедонского и Чертковского 
районов Ростовской области. Они приезжают на концертно- 
развлекательную программу. А в субботу в нашем централь-
ном городском парке, который, кстати, собираемся рекон-
струировать, мы проводим детскую развлекательную про-
грамму, затем играет военный духовой оркестр, потом — 
вокально-инструментальный ансамбль, а завершается ве-
чер дискотекой для молодежи.

— Если говорить о перспективах развития туриз-
ма, то, наверное, нельзя не упомянуть о Богучаре му-
зейном…

— Хочу сказать о необычном военном музее в посел-
ке Дубрава. Это тоже наш бренд, уверен, что такого музея 
нет не только в Воронежской области, но и во всей Рос-
сии. Николай Новиков, командир поискового отряда «Па-
мять», создавал его несколько лет. После войны на терри-
тории города и района было обезврежено более 1,5 млн мин 
и снарядов. И та огромная поисковая работа, которую про-
водит Николай Львович, вылилась в создание уникально-
го военного музея — это тоже наш бренд. Есть в городе и 
краеведческий музей, и музей Михаила Шолохова (кста-
ти, великий писатель — почетный гражданин нашего го-
рода). Вообще, традициям прошлого, памяти о предыду-
щих поколениях на Богучарской земле уделяется немало 
внимания. В Богучаре родился всемирно известный ска-
зочник Афанасьев, строил электростанцию, рыл колодцы 
писатель Андрей Платонов. Между прочим, в нашем цен-
тральном парке Вечный огонь горит именно вечно. В ка-
ких-то городах его включают лишь в дни памятных дат, а 
у нас он горит постоянно. Администрация города ведет 
большую патриотическую работу, о которой я часто рас-
сказываю в Москве. Проводить эту работу мы начинаем 
с детских садов, школ, колледжа. Нашу практику неодно-
кратно отмечали в Москве. Многие годы мы тесно сотруд-
ничаем и дружим со всероссийским военно-патриотиче-
ским центром «Вымпел». И многие коллеги, мэры малых 
российских городов, по-хорошему нам завидуют: далеко 
не везде есть такие традиции.

Сделано и делается

— Иван Михайлович, что именно было сделано по 
благоустройству города за последние годы?

— За время моей работы главой города в Богучаре было 
заасфальтировано около 50 улиц, и на сегодняшний день их 
осталось заасфальтировать менее десятка. Думаю, в ближай-
шие три года наш город будет полностью заасфальтирован. В 
центре города в последние годы были построены тротуары. 
Наша мечта — чтобы они были не только на центральных 
улицах, но и на тех, что прилегают к центру. В прошлом го-
ду все уличное освещение было переведено на энергосбере-
гающие лампы. Освещенность улиц города — 100-процент-
ная. Напомню, что в Богучаре расквартированы пять воин-
ских частей. На присягу, в гости к военнослужащим при-
езжают жители со всей России. Богучар, в отличие от дру-
гих райцентров Воронежской области, видит вся страна, и 
мы стараемся выглядеть как можно лучше, чтобы достойно 
представить Воронежскую область.

— Какие планы благоустройства намечены на сле-
дующий год?

— В этом году мы начнем строительство тротуара по ули-
це Ленина, с завершением в следующем году. Закончим стро-
ительство тротуара на большой въездной улице Советской. 
Серьезная проблема была на одной из центральных улиц — 
Кирова. В этом году проводим торги по обустройству там 
парка отдыха, с решением проблемы тротуара.

— В центре города, увы, бросаются в глаза некото-
рые здания, явно выбивающиеся из общего ряда своей 
неухоженностью…

— В годы войны Богучар был разрушен почти на 90 %. 
Люди жили в землянках. А ведь это был купеческий город со 
старинной архитектурой, на рынок и здешние ярмарки лю-
ди приезжали издалека. Но, например, нам сегодня стыдно, 
что здание, являющееся областной собственностью, — ста-
ринная гимназия, где до революции учился Михаил Шоло-
хов, а ныне размещен богучарский многопрофильный кол-
ледж — находится в неудовлетворительном состоянии. Оно 
нуждается в серьезном ремонте. Мы согласовали с внуком 
Михаила Шолохова вопрос о присвоении колледжу имени 
великого писателя, и мне как мэру стыдно за то состояние, 
в котором сегодня находится здание. Надеемся, что област-
ной департамент образования рано или поздно обратит вни-
мание на это историческое здание. То же самое можно ска-
зать и о состоянии бывших зданий районного суда и проку-
ратуры. В центре города много других зданий, относящихся 
к федеральной, областной, муниципальной и частной соб-
ственности и требующих срочного ремонта.

СПРАВКА

OO ?  «ВК»
Иван Нежельский родился в 1956 году, в 1980-м окончил 
воронежский СХИ. Неоднократно избирался депутатом рай-
онного и городского советов. В декабре 2000 года всенарод-
но был избран главой местного самоуправления города Богу-
чара. В 2002 году прошел обучение в международной Акаде-
мии современного знания по программе «Управление россий-
ским городом», в 2005-м с отличием окончил воронежский 
филиал академии госслужбы при президенте РФ, получил 
квалификацию менеджера по специальности «Государствен-
ное и муниципальное управление». С марта 2009 года ра-
ботал первым заместителем главы администрации Чертков-
ского района Ростовской области. В марте 2010 года избран 
главой городского поселения город Богучар. В 2013 году стал 
победителем VI Всероссийского конкурса муниципальных об-
разований в номинации «Лучший глава муниципального об-
разования» Российской Федерации. С 2015-го — глава ад-
министрации городского поселения город Богучар. В 2012 го-
ду избран в состав Федерального совета малых городов Рос-
сии (ФСМГ РФ), с 2015 года является членом экспертно-
го совета Всероссийского совета местного самоуправления. 
В 2016 году избран в состав президиума ФСМГ РФ. За вре-
мя работы признавался лучшим главой городского поселения 
России, Воронежской области.

Победы Богучара в региональных  
и федеральных конкурсах

2010 год — конкурс «Самый благоустроен-
ный населенный пункт Воронежской области» 
(«Чистый город») — первое место.

2011 год — конкурсы «Самый благоустро-
енный населенный пункт Воронежской обла-
сти («Чистый город») и «Жители области — за 
чистоту и благоустройство» («Уютный дом») — 
первые места среди районных центров Воро-
нежской области.

2012 год — конкурсы «Лучшее муници-
пальное образование Воронежской области» 
в категории «Административные центры му-
ниципальных районов», «Самый благоустро-
енный населенный пункт Воронежской обла-
сти» («Чистый город»), «Жители области — 
за чистоту и благоустройство («Уютный дом») 
в номинации «Самый благоустроенный парк/
сквер» — первые места.

2014 год — ежегодный Всероссийский 
конкурс web-сайтов о местном самоуправле-
нии «Лучший муниципальный сайт» в номина-
ции «Лучший сайт городского поселения» — 
первое место.

2015 год — VI Всероссийский конкурс «Го-
рода для детей» — третье место, «Лучшее му-
ниципальное образование Воронежской обла-
сти в 2015 году» в номинации «Лучшая муни-
ципальная практика благоустройства мест мас-
сового отдыха у воды — пляжей на территории 
муниципальных образований» — первое ме-
сто, областная телевизионная премия «Лидер 

года — 2015» в номинации «Лучший муници-
палитет» — победитель.

2018 год — Всероссийский конкурс «Луч-
шая детская спортивная площадка России» в 
категории «Общественные пространства» — 
победитель.

2019 год — региональный этап Всероссий-
ского конкурса «Лучшая муниципальная прак-
тика» в номинации «Обеспечение эффектив-
ной «обратной связи» с жителями муници-
пальных образований, развитие территориаль-
ного общественного самоуправления» — пер-
вое место. В этом же году Богучар вошел в пе-
речень «100 лучших муниципалитетов России 
2019 года» по оценке Клуба руководителей му-
ниципальной сферы.

2020 год — ежегодный Всероссийский 
конкурс лучших проектов создания комфорт-
ной городской среды в малых городах и исто-
рических поселениях в категории «Малые го-
рода с численностью населения до 20 тыс. че-
ловек» — победитель; региональный этап Все-
российского конкурса «Лучшая муниципаль-
ная практика» в номинации «Обеспечение эф-
фективной «обратной связи» с жителями му-
ниципальных образований, развитие террито-
риального общественного самоуправления и 
привлечение граждан к осуществлению мест-
ного самоуправления в иных формах» в катего-
рии «Городские округа и городские поселения» 
— победитель.

OO ! 
О проектах других городов региона, победивших  
в конкурсе Минстроя, — на стр. 8

Всегда на связи
— Успехи в образовании и спорте — тоже один из 

брендов Богучара.
— Безусловно! Можно сказать спасибо депутату об-

ластной думы Александру Пешикову, при поддержке ко-
торого в городе появился единственный в области Дворец 
борьбы, построенный по принципу софинансирования. Во 
дворце мы проводим не только областные, но и всероссий-
ские и даже международные соревнования. К нам приезжа-
ют борцы из Ростова-на-Дону, Саратова, Волгограда, Воро-
нежа, Москвы, Тамбова, Курска, Липецка, Белгорода. Ча-
сто бывают команды из ЛНР и ДНР. Вообще, традицион-
ные богучарские виды спорта — борьба, бокс, футбол, тя-
желая атлетика, гиревой спорт. В них наши ребята добива-
ются успехов и на всероссийском уровне. По этим видам 
у нас много мастеров спорта. А смена сегодняшним спор-
тсменам подрастает в детсадах и школах — сейчас Богу-
чар на 100 % обеспечен детскими дошкольными учрежде-
ниями, места в детсадах и яслях есть. Однако один из на-
ших детсадов, «Улыбка», находится в неудовлетворитель-
ном состоянии. Поэтому в планах — строительство ново-
го садика. Районные власти ведут большую работу по про-
движению этого проекта.

— Мэрия Богучара несколько раз завоевывала при-
зы всероссийских конкурсов в номинациях, посвящен-
ных эффективности обратной связи с жителями горо-
да. Как вам это удается?

— Во-первых, работа любого мэра зависит от депутат-
ского корпуса, и я хочу поблагодарить всех без исключе-
ния депутатов, с которыми работаю. Во-вторых, у нас уже 
десять лет работает сеть уличкомов. Их у нас порядка 50, 
мы с ними регулярно встречаемся, они задают вопросы, 
мы вместе оперативно решаем насущные проблемы горо-
да. Хочу отметить также поддержку районной администра-
ции и лично главы района Валерия Васильевича Кузнецо-
ва. Ну и, конечно же, этих результатов мы бы не добились 
без поддержки правительства Воронежской области во гла-
ве с губернатором Александром Викторовичем Гусевым.

— Какая главная мечта мэра города?
— Привлечь внимание и получить поддержку област-

ных структур по созданию новых рабочих мест, чтобы лю-
ди не уезжали работать из нашего родного города в другие 
регионы.

ВЧЕРА, 
СЕГОДНЯ,  
ЗАВТРА

— Богучар невелик по своей площади. Ему есть ку-
да развиваться?

— По большому счету развиваться географически Богу-
чару некуда, город зажат между трассой М-4 и сельскими по-
селениями. Несколько лет назад речь шла о возможном при-
соединении к городской черте ближайших территорий, но по 
разным причинам эти планы сошли на нет, и теперь выходит, 
что городу некуда расти. А ведь у нас более 100 льготников, 
которым из-за этого мэрия не может предоставить земель-
ные участки, положенные людям по закону. Многие воен-
нослужащие, выходящие на пенсию, хотят остаться в горо-
де, но у нас нет земли под индивидуальное строительство. 
Это для нас очень большая проблема.


